

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 26 (1934)
Heft: 2

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 25.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue syndicale suisse

ORGANE MENSUEL DE L'UNION SYNDICALE SUISSE

26^{me} année

Février 1934

N° 2

A propos du plan d'action belge.

Par *Max Weber*.

Dans le dernier numéro de la *Revue syndicale*, nous avons publié le plan de Travail adopté par le Parti ouvrier belge lors de son congrès de Noël et que la Commission syndicale de Belgique a également approuvé. Entre temps, la presse ouvrière suisse a engagé une discussion au sujet du projet belge et d'aucuns préconisent l'élaboration rapide d'un plan semblable pour la Suisse.

Nous avons déjà mentionné que nous commenterions ce plan, c'est ce que nous nous proposons de faire dans le présent article. Il est naturellement impossible de commenter en détail chaque point du plan économique du mouvement ouvrier belge dans le cadre restreint d'un article. Nous n'en voyons du reste pas la nécessité et nous nous bornerons à émettre quelques remarques d'ordre général.

Le point de départ de l'action en Belgique

est basé, d'une part, sur le fait que l'on s'est rendu compte qu'il était temps de maîtriser la paralysie qui s'est emparée du mouvement ouvrier par suite de « l'attitude défensive permanente », créée par la crise; d'autre part, on entend entraîner, grâce à une politique positive de revendications en faveur de tous, les masses anti-capitalistes intéressées, en dehors du mouvement ouvrier, avant tout, ce qu'on appelle la classe moyenne.

Les chefs du mouvement belge ont sans aucun doute très bien compris la situation. Leur plan répond parfaitement aux nécessités psychologiques de l'heure. Henri de Man, l'auteur du plan d'action, est fort connu par ses recherches dans le domaine de la psychologie des masses. Rappelons son œuvre importante « Psychologie du socialisme », parue en 1926. La théorie qu'il expose dans cet ouvrage contribuera à modifier le sens donné généralement au marxisme, en particulier dans le mouvement